



Rubens, Judas Maccabée priant pour les défunts (1635)

La commémoration des fidèles défunts

Le lendemain de la Toussaint, l'Église nous invite à prier pour tous ceux qui sont morts dans l'espérance de la résurrection

De quoi s'agit-il ?

La pratique de la **prière pour les défunts** est attestée par l'Écriture. Le livre des Martyrs d'Israël témoigne ainsi de la prière offerte par Judas Maccabée (II^e siècle av. J.-C.) pour ses compagnons d'armes morts au combat (2 M 12, 39-46).

Les premiers chrétiens honoraient la mémoire des défunts et offraient des prières en leur faveur. Cette pratique est fondée sur **la foi en la résurrection** : *Si nous avons été unis au Christ par une mort qui ressemble à la sienne, nous le serons aussi par une résurrection qui ressemblera à la sienne* (Rm 6, 5).

La prière d'intercession

Dans l'encyclique *Spe salvi* (n° 48), Benoît XVI rappelle que nul ne vit seul, nul n'est sauvé seul. La vie des autres entre sans cesse dans ma vie, et ma vie entre dans la leur. **Que puis-je faire pour aider les autres**, par exemple les défunts ?



D'où cela vient-il ?

La prière pour les défunts appartient à la plus ancienne tradition chrétienne. En 998, saint Odilon, abbé de Cluny, instaure une commémoration des moines défunts et la fixe au **2 novembre**.

Son initiative gagne rapidement d'autres monastères, puis des paroisses. La commémoration du 2 novembre s'étend alors à **tous les morts dont Dieu seul connaît la foi**. Elle est inscrite au calendrier des fêtes de l'Église au XIII^e siècle.

La prière pour les défunts est une expression de la **communio des saints**, qui unit tous les membres - vivants et défunts - du Corps du Christ. Par Jésus-Christ, notre prière, mais aussi tout le bien que nous faisons, profite au Corps tout entier. Cette solidarité spirituelle franchit les frontières, et même la mort.



Que dit la liturgie ?

La liturgie des messes du 2 novembre (comme celle des funérailles) est profondément marquée par **la foi et l'espérance en la résurrection**. Les prières demandent à Dieu de permettre aux défunts de partager la victoire de Jésus-Christ sur la mort, d'entrer dans la maison du Père, de goûter aux joies du bonheur sans fin.

Halloween ?

Halloween a des origines préchrétiennes. La nuit précédant le nouvel an (alors fixé au 1^{er} novembre), les Celtes croyaient que les esprits des défunts venaient les visiter. Cette coutume plus ou moins christianisée a survécu à travers les siècles. Elle s'est exportée aux États-Unis avec l'immigration irlandaise au XIX^e siècle, avant de revenir en Europe à la fin du XX^e siècle. « All Hallows' Eve » (« veille de tous les saints ») est devenu Halloween. **Une fête qui n'a rien de chrétien !**



Pour en savoir plus :



La prière pour les défunts



La sainteté et les jeunes